

(第一類 第一號)

第十三回 国会衆議院

昭和二十七年四月一日(火曜日)

主德圖

理事青木	正君	理事大内
理事田端	享二君	理事鎌木
川端	佳夫君	義男君
坪川	信三君	明良君
平井	橋本	龍伍君
義一君	長吉君	吉
平澤		

出席國務大臣

出席政府委員  
警察子備隊本部次長 江口見登留君

部裝備局長 中村  
警察子備隊本部長 駿谷  
理局長 直光君

委員外の出席者  
警察予備隊本部長　荒木

專門員 義封川 滉君  
專門員 小瀬 肇夫君

四月一日

委員田中萬透君、山口久一郎君及び山口六郎次君就任につき、その補欠として坪川信三君、平井義一君及び川端圭夫君が議長の指名で委員に選任された。

本日の会議に付した事件

本日の会議に付した事件  
警察予備隊令の一部を改正する等の  
法律案(内閣提出第一二(四号))

○八木委員長　これより会議を開きます。

第一類第一号 内閣委員会議録第十四号 昭和二十七年四月一日

(五二〇)

第  
十  
四  
号

本日は警察予備隊令の一部を改正する等の法律案内閣提出(第一一二四号)を議題といたし、討論、採決を行いました。討論の通告がありますから、これす。討論の通告がありますから、これを許します。鈴木義男君。

○鈴木(義)委員 この警察予備隊の改正法律案につきましては、わが党は警察予備隊のあり方について、根本的に違った考え方を持つておりますのと、その他の理由等をもちまして、反対いたすものであります。

国内の治安維持のために、警察力の強化を必要とする事はもちろんであります。ことに軍隊のない国において、国内治安を維持するというのに、ある程度裝備を持つた、機動的に働く警察力の必要なることは認めるのであります。今日の国警、自治警等がはなはだ弱体、不活発なものであり、一向能率を上げておらないといふことに対しでは、われわれ遺憾に存じておりますのであります。何らかの形でこれを強化しなければならぬといふことは考えておりますが、しかし現在の警察予備隊といふような形のものは、憲法にも違反いたしまするし、また適当なものでないと信じておるわけであります。そうしてこれをもし外敵に対する防衛力であるといたしまするならば、軍隊を持たないということは憲法の規定しておるところであり、諸般の情勢から見て、眞に日本を領土的に侵

たしましても、それはアメリカの軍隊が駐留するいたしましても、これに匹敵し、それ以上の数と武装とを持つ近代的軍隊でなければ、そういう外敵に対して國を守り得るようなものはあり得ないと思うのでありますから、その意味においても軽々にかくのごときものを考えるべきでない。かりに百歩を譲つて、若干の日本侵略の危険があるといいたしましても、日本の財政は今日これを許さないということは、何人か考へても明らかのことでありまして、軍備などは今考へるときではない。國民各自の正當防衛権の行使という程度にとどめるべきであるといふうに考へるわけであります。わろんアメリカとソビエト、あるいは資本主義圏と共産主義圏、あるいは西歐民主主義陣営と共産主義陣営との対立といふことは、これは嚴然たる事実であります。しかしそれでも、私どもは近いところでこの大規模な第三次世界大戦というようなものがあるとは考えておらないのであります。ソ連などはいかにもやるようなかつこうをいたしまして、アメリカをして非常な神経過敏に陥らせ、再軍備に狂奔せしめまして、そうして有史以来八百億ドルといふまれに見る大予算を組んで、全世界に向つてこの再軍備の促進をいたしておるわけあります。これはあたかもソビエトの思うつぼであつて、もつとアメリカが軍備のために金を使いますならば、おそらくソビエトから見てばその希望するところにはまると

思うのでありますて、ほんと軍備が最高潮に達したといふので、ソビエトは今度は平和攻勢に轉じて盛んに平和を主張することは御承知の通りであります。現にモスクワでは世界資本主義の代表者を集めて経済會議を開いて平和なる取式の再開をやろうというような提案をいたしてゐるわけであります。スターリンは資本主義と共産主義の共存の可能ということを宣言いたして共産主義と資本主義とは必ずしもけんかせずにやつて行ける、こういうまあ共産主義世界統一論から言えば非常な道説でありますけれども、そういうことを申しておるくらいであります。かりに本音がどこにあるにいたしましても今のソビエトなり、共産圏が現在の状況において、お互に非常に充実した武力を持つて、乾坤一擲の大ばくちを打つとは考えられないことであります。もしこの戦いに破れることがありますならば、どちらの陣営にせよ、まったく世界が一方的に統一されるのであります。そこで、共産の陣営から云えば共産主義が地上から抹殺される危険があるわけであります。そういう危険を冒してまでもやるとは考えられないわけであります。それほど愚かではないと考えるわけであります。おそらくアメリカの国内에서도すでにそういう輿論が強くなつて、また縮小――急に縮小する力を入れなければならぬということです。

上の破綻を伴いますから、これはできない。だん／＼減退して行つて、再び平和産業にもどろうとするころ、再びソビエトなり、共産圏は大いにやるという態勢を示して、また再軍備に奔命に疲れさせる。こういう態度に出るであろうことは共産の戦略にかんがみて容易に予見されるところであります。ゆえにこういう形でだん／＼冷たい戦争が継続されて行くと思うのであります。熱い戦争にはなか／＼ならない。日本がこの片棒をかつぐといふことは愚かであり、またその段階がないといふことを私どもは信じまするがゆえに、決して再軍備、あるいは再軍備に近いことを考えるべきでない。ひたすら国内の経済復興のために全力を傾注すべき段階である。少くもここ数年はそういう段階である。こういう考え方であります。そこで日本の安全は、あくまでもわれ／＼の信ずるところは、集団安全保障の一員に入りまして、そうしてこの国際的な安全保障にたよるほかはないわけであります。その場合に日本の軍隊を供出せしむるの集団安全保障の恩恵に浴する、それあまり蟲が上過ぎるではないかといふのが一般の考え方であり、議論であります。私がほそは思わないのでありまして、現に軍備なくして国際連合に参加しておる国も二、三あるのであります。日本はその点について嚴肅に全世界に向つて約束をいたしましたから、軍隊以外の道においてこの集団保障に貢献することが日

本のとるべき道である。かように考へておるわけであります。国際警察軍はまだ少しもその形を持つておらないといふことは事実であります。日本がやはりこの二大陣営の争いの渦中にあって、そろそろ片鱗をかつぐといふことであれば、いずれの日に真に軍備なき國を守る国際警察——国際警察軍なるものは軍備なき國を守るためにつくらうとしておる。これは国際政治における理念であります。どの国もみな軍備をもつてやるといふなら国際的封建主義を継続して行くことになります。決してこの国家連合の理念は達成される日は来ないわけであります。日本は過去において非常なあやまちを犯しただけではなく、私は罪悪を犯したものであると考えておるわけであります。して、これを償うの道は一つ、軍備以外の点において世界平和に寄與するところに世界の安全を守る道を開くためには、微力なりといえども貢献することができ、日本国民の世界に対する一つの使命である。こういうふうに考えるものでありまして、言うに足らざるおもちやの兵隊に近いような防衛力をもつて世界平和に寄與せんとするがときには、むしろ笑うべき態度であるといわざるを得ないのであります。のみならず、半脊半肚の警察なり軍隊というようなものは国内共産革命の有效な手段となるのであります。ソビエトが日本に約二十個師団に近い軍隊を許せりということを講和条件の一つに提議しておりますよなことは、皮肉な見方をもつてしますれば、日本において共産革命を促進する手段となるということを予見しておるためであると申すことができると思うのであります。ブルガ

リアにせよ、ルーマニアにせよ、チエコスロバキアにせよ、ボーランドにせよ、みな当時の軍隊と警察とが共産党の味方となつて一夜のうちに革命は成功した。もしあいゝ軍隊がなければ、たゞい上層部だけを殺したり、おどかしたりいたしまして、あと下の方を味方に引入れて、革命をたやすく成功させようとしたまでもできないわけであります。そういう意味においても、私は半吞半吐の防衛力というものは、共産革命を促進する效能こそあれ、これを阻止する力はないといふことを信ずるものでありまして、ますますそういうものを譲ることには反対であります。それだけの余力があるならば、結局一千八百億といい、二千億と申しますが、日本の現在の貧弱なる財政においては厖大なる金であります。そういうものを生産力増強と生活の安定と向上とのために、少しでもある余裕はこれをさしがげる、これは国際的にも十分に主張して少しもさしつかえのない議論であると私どもは考えておるわけであります。従つてこの警察予備隊令を改正する法律案というものは一見大したものではないように見えますけれども、予備隊の隊員をさらにも三万五千増加する。そして政府御答弁の中にも見えるようく、将来は名称によつて一種の軍隊化する危険性を持つておる保安際に編成がえをするといふことが予見されておるのでありますから、私どもは賛成するわけに行かぬのであります。むしろわれわれの立場から言つうならば、今日の警察予備隊も、國家警察、自治体警察と分離して独立の軍隊まがいの予備隊としておかないと

で、それ／＼の必要な装備を持たせたまま機動的な国家警察の一部として場合によつては自治体警察の一部として編入して、眞の意味における警察力の増強に資すべきであると考えております。それが今日の無力なる国家警察自治体警察に筋金を入れることにも相なる、かのように考えておるのであります。従つて今回の改正案は、三万五千人を増員するというのであります。それで、それはとうてい賛成いたしかねるところであります。その他集会の方法等につきましても若干の憂慮がありますので、いろいろな見地からここに本法案に対しても、日本社会党としたしましては賛成いたしかねる、反対であると、こうことを表明いたるものであります。

和が発效した後の国内治安ということがあります。さような意味で講和条約の発効後の国内治安という問題を考えてみますと、現在の警察予備隊の力をもつてしては不十分であるということは、これはいろ／＼御論議はあると思いますのであります。大抵から見ておそれらくなどたも反対のないところ思ひますがであります。さよなる意味で今回新たに三万五千の増員ということは、現在の日本の情勢から見まして、私どもはこの程度の増員は實にやむを得ないもの、かようにも存ずるのであります。従いまして今回の改正は、法制的にも、また現実の面から見ましても、私どもは最も妥当なものと存ずるのであります。なおその他の改正につきましては、増員に伴い、さらにまた今後の警察予備隊の機能を十分に發揮させるために機構の若干の改正、さらにはまた募集につきまして地方公共団体にある程度の仕事を委嘱するという程度のものであります。従つてその他の問題につきましても、私どもは今回の改正は最も妥当なものと信ずる次第であります。

簡単であります。以上をもつて本案に賛成の理由といたします。

○平川委員 改進党を代表いたしまして、反対の意向を表明いたします。

○八木委員長 平川君。

われ／＼は自衛力の必要といふことを認めないものではないのであります。ただいま鈴木委員からお話をございましたが、その点には同意の点もありますが、かようものが起つたのであります。かような事態が今後起らぬとはだれも保証できません。まつたくこれは国内的な問題であります。さような問題一つ起りましても、ただいまの普通警察のみではとうてい国家の大混乱を阻止することはできないというふうに私は認めざるを得ないと思ふのであります。

また外国の教諭等におきましても、これも当然あり得ると私は思うのであります。ないとして断定することはだれもできないのであります。学者とか宗教家ならばいざ知らず、生身の日本国民の生命を預かつておられます政治家といたしましては、最悪の事態を常に予想して賢明に対処しなければならぬことは私は当然だと思うのであります。

かような意味におきまして、たゞい政府がよく言われますジェット機やあるいは原子爆弾を備えるような軍備でないにいたしましても、国内に侵略の手伸びびたといふような場合に、これを海岸線において阻止し得る程度の自衛力といふものは、これは私は当然持たなければならぬのだと思うのであります。その点におきまして、私は今回の警察予備隊の増員は、実質的には少いと考えこそそれ、決して多いとは思わないのです。けれども元般來いろ／＼問題になつておりますように私どもが要望いたしております自衛力の漸増というものは、いろ／＼な点

に考慮を払つておるのであつて、何一番には、どこまでも自主的な自衛力でなくてはならぬと想う。なるほど自主的な自衛力というようなことにならなければ、いろいろむずかしい問題を生じます。いましよりただいまのようないわゆる行政協定をアメリカから借り、しかもにおきましては、緊急非常事態の発生をいたしたような際には、両国政府が話し合ふということになつて、一体的に指揮権があるものやら何やらわからない。あるいは事態が急迫をいたしまして米軍が出動する、おい、お前の話を出してくれといふやうな相談も何もないというふうな事態も起らぬとも限らない。かようなことを考えてみますときには、私どもは、これは必ずしも主的な国内の防衛であるとは思えないのです。また今回の方面隊の設置なんかにつきましても、十分に聞きたただすことのできないのであります。が、その配置等におきましては、はり憲法第九条の範囲を逸脱をいたしまして、外國を相手にいたしたところの防衛隊であるように考へられるのであります。また今回の増員が政府の言つておりますところによれば單なる整備隊員の増員であることは明らかなのであります。かようなことに私どもが反対をいたしますのは、一つには経済的な理由を戦い得るような軍備が必要であるとする、いうと、私、鈴木さんとその点は意見が違うのであります。しかしながら列国の共同防衛の態勢の中におい

○今野敬見

予算案の審議にあたりましては、安全保険諸費、防衛費の中には、まだ内容を明瞭かにし得るものがあるかと考えられが、究明に乗り出したのであります。その中に幾分我が国自体の問題を中心にして私どもは警戒するわけには行かなつたのです。従いまして、今回の防衛費にあたりましても、われわれは不明朗なる態度から生れ出るいはさかのぼつて平和条約の改正案については、どうぞお手をおこなうことはできないのです。九条の問題、かような問題にあたりますと、私どもは、そういうようなままで本案には反対をいたさいます。

は官僚、あらゆる人々の一致した指摘的な意見であります。それからまた日本においても、自由党並びに政府を除くあらゆる輿論は、全部これを軍備として認めおるわけであります。現に日本でも、ニッポン・タイムズを見てみますと、APの特派員のジョン・フジイ君が北海道を視察に参りましたして、北海道の予備隊の状況をつぶさに報道しておりますが、これによれば、從来敵機動性、それから通信連絡の不十分さ、こういうものを十分補つて、さらに前よりも強力な軍隊になつておるというふうなことをする実例をあげて述べております。そうしてフジイ君は、予備隊の各員に對して質問しておるわけであります。つまり外國の侵略に対する防衛をするんだといふ氣持がはつきりして來ておる。こういうことを異口同音に述べておるということも報道されております。そうして現にいろいろな演習などにいたしましても、相當国民に損害をかけてまで、たとえば山林を荒すとか、その他非常な猛烈な演習をやつておる。これはどうてい普通の警察あるいはその力を補給する、そういう種類のものではない。武器から申しますと、カービン銃とかライフル銃といふもののほかに、ロケット弾発射器あるいは飛行機、戦車なども備えるところに上等な軍隊であるということが言えるわけであります。そういうよう

にして、これは自由党と吉田内閣は日本をこまかし、世界の輿論をこまかすつもりでおるかもしませんが、世界は決してこまかされない。日本人もまかされない。りつばな軍備であり、憲法蹂躪であり、ボツダム宣言蹂躪であり、国民生活を蹂躪するものである、こういう点において反対なのであります。

第二に、これは單なる軍隊ではなくして、外国の軍隊であるということであります。これはアイケルバーガー初めアメリカの将軍達がみんな口をそろえて、日本の人的資源を利用しなければ極東戦略は成り立たないということを論じております。そしてそのためにつくられたアメリカの軍隊であるということ、その最も明白な証拠は、今のジョン・フジイ君の書いた中にもまたわれくが得たいろくな情報をよつても、また警察予備隊員自身が語ることにようつても、予備隊を指揮しているものは外国の将校であるということで明らかであります。しかも武器に至つては外国の将校が管理して、演習をするときには外国の将校が書きをあけて倉から出し、そして演習が終れば數を調べて外国の将校が倉へします、これは大橋君自身きのう認められておるところであります、さよなことにようて、これはまったく日本人自身の、独自の意思によつては発動できないござります。二十四条には非常な事態の場合には話し合うということになつておりますが、この日本の防衛を要するような非常事態というの、はたしていかなる事態であるか、それが非

常な問題であります。現にアメリカの輿論では、朝鮮の戦争は日本の防衛戦争であると言われてゐる。そして現在極東空軍は日本防衛空軍となり、それから第七艦隊は日本防衛艦隊といふうになつて來ておる。現在の状態がつまり非常事態であり、そして日本の防衛を要する事態である、こういふうちにれば、現に警察予備隊がアメリカの司令官の指揮下にあるとしてもこれはふしきはない。二十四条に書いてあることは将来の問題ではなくして、現にもうそくなつておるのである。そういうふうにしてすでにアメリカの指揮下にある外国の軍隊である。しかもそういうような軍隊の費用を、国民の生活を苦しめた税金で一災害復旧とか教育の奨励とかそういうことに使う今まで節約して、そして再軍備に血道を上げておる。このことはまさに日本国民の敵であり、同時にこれによつて脅威を受けるアジア諸国民の敵である、こう言わざるを得ないわけであります。

第三に、今申しましたところの裏づけとなるアメリカの極東戦略についてありまするが、アメリカではアジア統一軍をつくるということが盛んに論議されておる。現に吉田首相もダレス氏の説懇によつて二月二十四日にダレス氏あてに手紙を出しております。そしてアジア統一軍をつくるということはこちらからの要請である、日本国民の要請であるといふようなそういうふうなふさげきつたものであります。

一体これがアジア統一軍なんといふ  
つばな名前前に値するものかどうか、こ  
れはとんでもないものであります。何  
が統一であるか。ああいう敗残兵、台  
湾における敗残兵。それからフィリピン  
では内乱がすでに起つておる。農民が  
みんなアメリカの買弁になつておる政  
府に反抗して内乱さえ起つておる。そ  
れから朝鮮における李承晩は、国民党  
はすっかり見捨てられておれるといふ  
ことは、外國の謀道員もみんなしるし  
ておるところであります。そういう  
ような脇り切つたものを集めて統一軍  
をつくるといふのであります。日本で  
も吉田首相、それから大橋国務大臣、  
これはやはり腐敗の親玉と言つていい  
と思うのであります。二重煙突で有名  
な大橋国務大臣が、この軍隊の大将に  
なるのでありますから、これは大した  
ものだらうと思うのです。そういうよ  
うな腐敗と賣国という点においてのみ  
統一されておるような、そういうアジ  
ア統一軍なんといふのは、これは實に  
笑うに耐えものであります。そろそろ  
いうものによつて中ソに対し戦力を  
しけるといふことは、これはだれが聞  
聞いたつてどうにもならぬものであります。そろそろ  
その実は何であるかといえば、そろそろ  
う名のもとにアメリカが日本を永久に  
植民地にして占領しておく、こういふ  
ようなこととのために利用されておるに  
すぎないわけであります。

それから第四に、それではそろそろ  
中ソの方でははたして侵略政策をと  
るけれども、そういうような問題が

体真実にどこにあるとというのです、どこの世界をソビエトは侵略したか。  
〔朝鮮戦争はどうだ」と呼ぶ者あり〕朝鮮の戦争のことによく言われるのですが、あります。朝鮮の戦争のことについてはあの当時の新聞をよくご覧いたい。たきたい。あの当時一体何が起つていたか。南鮮の選舉が五月三十日に行われて、そして李承晩の與党はわずか二十四名という、實に極端な少数しか得られなかつた。そして朝鮮の統一を求める朝鮮人民の意向といふものがぼうはいとして盛り上つた。このときに北鮮から南鮮に対して外交官を派遣して統一への申入れを行つたところ、乱暴にもその外交官を殺して道ばたへ埋めてしまつた。このことは当時の新聞によつても明らかであります。こういうような亂暴な、一国の外交官をとつて対して当然兵力が発動されるべきである。しかもそればかりでない。すでに京城でもつて押収せられた外交文書によれば、一年前から李承晩は北伐といふことを呼号しアメリカに対し武器の提供を再三再四要求しておつたのであります。そしてあの事件の起る前にアメリカのダレス氏が朝鮮の前線に出かけて、輜糧などを見てまわつて、そして用意万端整つたといふことを公言しておるじやありませんか。どちらが侵略であるか。このことはだれが開いたつて明らかであります〔発言する者あり〕このようにして、ソビエトの侵略政策などものは單なるデマにすぎない。そしてそのデマのもとに、侵略されるぞ、侵略されるぞ、だからお前たち

ちを助けてやるのだと言つてやる」とは、ちようど普通の家にたとえれば、たとえば私の家にどこかの親分がやつて来て、お前のうちにどうぼうが入るぞ、だからおれの子分を置いて守つてやる、そのかわりおれの子分に飯を食わせろ、そしておれの子分の言うことを何でも聞け。(発言する者あり)こういふようなものでありますと、それ自身どろぼうよりもつとひどい災害であります。かようなアメリカの極東戦略の道具として使うためのデマの利用方法に対しても、われ／＼としては断固として反対しなければならない。今回も警察予備隊の増員もそういうデマの基礎としてやつておる以上、われ／＼としては断固として反対しなければならないわけであります。

に自衛的第一歩であります。これによつて國民が團結することこそ第一歩である。それに何ぞや。國民を苦しめて失業者をつくり失業者がなければ軍艦の募集ができるないといふような、こういうようなことすら当事者が言つてゐるような、そういうやり方で、いかにして國を守ることができますか。現在の状態はまさに侵略下にある日本といふことがでけるわけであります。われわれはこれに対してもうに國民の総意を結集して、そろしてこれを守り通さなければならぬ。その覚悟においては、日本全國の有志者とともにわれわれは進むつもりであります。  
以上簡単でありまするが、われくの反対の理由を述べる次第であります。

参照

〔参考〕  
警察予備隊令の一部を改正する等の  
法律案(内閣提出)に関する報告書  
〔都合により別冊附録に掲載〕

（ハ）木委員長 起立多数。よつて本案は原案の通り可決いたしました。  
なお本案についての委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任を願います。

本日はこれにて散会いたします。  
午後零時十三分散会

けとなるアメリカの極東戦略について  
でありまするが、アメリカではアジア  
統一軍をつくるといふことが盛んに論  
議されておる。現に吉田首相もダレス  
氏の懇意によつて二月二十四日にダレ  
ス氏あてに手紙を出しております。そ  
してアジア統一軍をつくるといふこと  
はこちからからの要請である、日本國  
民の要請であるといふよなそういう  
ほかげた手紙を出しておる。しかして  
そのアジア統一軍なるものの内容を見  
れば、日本が二十万、蔣介石の台灣  
が二十万、キリノのフイリピンが十  
万、李承晩の韓国が十万、こういうよ  
うなふざけきつたものでありますて、

いうものによつて中ソに対し戰いをしかけるといふことは、これはだれが聞いたつてどうにもならぬものであります。そういうよくな道具に使われるその実は何であるかといえば、そういう名のもとにアメリカが日本を永久に植民地にして占領しておく、こういうようなことのために入用されてゐるにすぎないわけであります。

それから第四に、それではそういう中ソの方でははたして侵略政策をとつておるかどうかといふことであります。ソビエトが侵略するとか、ソビエトの侵略政策ということがよく言わわるけれども、そういうよくな問題が

に京城でもつて押収せられた外交文書によれば、一年前から李承晚は北伐といふことを呼号しアメリカに対し武器の提供を再三四要求しておつたのであります。そしてあの事件の起る前にアメリカのダレス氏が朝鮮の前線に出かけて、輒塹などを見てまわつて、そして用意万端整つたということを公然としておるじやありませんか。どちらが侵略であるか。このことはだれが聞いたつて明らかであります。(発言する者あり)このようにして、ソビエトの侵略政策なるものは單なるデマにすぎない。そしてそのデマのもとに、侵略されるぞ、侵略されるぞ、だからお前た

る。これは幕末に日本が外国の植民地にならうとしたとき、あのときの日本は状態はわずかに武士が刀を持つてゐるだけのことであつて、武器らしい武器は何にもない。それでありながらよく独立を守り得たのは一体なぜであるか。これは国民が結束して、そういう意氣を示したからです。腐った幕府を倒してそらして外国のほんとに屈しないという意氣を示したからです。このことがなければ日本は自衛と平衡といふものはあり得ない。自衛とさうものは守るに値する国、日本こそそれがわれの祖国であり、そうしてほんとうにこの国を守り、この生活を守りなければならないといふ、その守護

○八木委員長 起立多数。よつて本案は原案の通り可決いたしました。  
なお本案についての委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任を願います。

本日はこれにて散会いたします。

午後零時十三三分散会